

## **ESCUELA DE POST-GRADO**

## ESPECIALIZACIÓN EN ADMINISTRACIÓN HOSPITALARIA.

LA DISFUNCIÓN FAMILIAR, SU REPERCUSIÓN
EN EL ADOLESCENTE Y LOS COSTOS QUE IMPLICAN PARA
EL SISTEMA DE SALUD.

Barrio Rosa Mística - Paraguay, 2013

VÍCTOR RODOLFO VERT GOSSEN

Asunción-Paraguay

2015

## RESUMEN

Introducción: El bienestar integral del adolescente está sujeto al entorno biopsicosocial de la familia. La disfunción familiar es un factor desequilibrante para los componentes de la familia, en este caso, se asocia con resultados negativos durante la adolescencia, tanto conductuales como de salud. Objetivo: Describir la frecuencia de disfunción familiar, con repercusión en los adolescentes como grupo vulnerable en el seno familiar, del barrio de Rosa Mística, Mariano Roque Alonso, Paraguay - 2013. Metodología: Se realizó un estudio observacional descriptivo de la población residente en el barrio Rosa Mística, área de jurisdicción de la Unidad de Salud Familiar "Virgen de Guadalupe", Mariano Roque Alonso - Central, Paraguay. En función a un material de censo poblacional donde se identificaron los posibles riesgos biopsicosociales y familiares de la comunidad, se realizó un estudio descriptivo utilizando la ficha clínica y el APGAR familiar como instrumentos válidos en un grupo de adolescentes que acudieron a las consultas médicas en dicha unidad de salud familiar, previo consentimiento de los padres de familia. Resultados: Fueron evaluados 148 adolescentes, la frecuencia de disfunción familiar severa fue de 35,0% (APGAR familiar < 3). La disfunción familiar leve a moderada (APGAR familiar 4-7) se observó en el 34.0% de los casos. Conclusión: Existe disfunción familiar en este grupo de familias representativas (APGAR familiar leve a severo). Se identifican como factores de riesgo el grado de inestabilidad matrimonial de los padres de familia, la conformación del hogar, el embarazo en la adolescencia, el adolescente tiene la necesidad de salir a trabajar por motivos económicos lo que conlleva a la deserción escolar en algunos de los casos, y además, existe la alta probabilidad que los adolescentes consuman alcohol y cigarrillo, repercutiendo en la salud biopsicosocial de los adolescentes.

Palabras clave: Adolescente, Medicina Familiar y Comunitaria, Salud de la Familia

## **ABSTRACT**

Introduction: The integral health of the adolescent kids is in a direct relationship to the biopsycosocial wellbeing of the family. The family dysfunction affects all the family, in this situation, it could affect negatively in the behavior and health of the adolescent kids. Aim: To describe the average of family dysfunction and the impact to adolescent kids as a susceptible age into the family group belong to Barrio Rosa Mística, Mariano Roque Alonso, Paraguay – 2013. Method: It was done an observational and descriptive study about the population who lives in Barrio Rosa Mística,